

2017

6 communes des départements du Borgou et de l'Alibori (INT/Nord-Bénin)

Mandant

Bureau de la Coopération Suisse à Cotonou

Missions

Evaluation des départements du Borgou et de l'Alibori

Elaboration du rapport sur les 4 piliers de la phase II, fiches signalétiques, planches-photos

Financement

Direction du Développement et de la Coopération (DDC)

Montants

90'000 CHF

Experts mobilisés

François LAURENT

Christian WIRZ

Anicet KPONDEHOU

Mouhamadou WADIDIE



Le projet PDIEM vise à contribuer au développement socio-économique du Nord-Bénin, à travers la construction d'Infrastructures Economiques et Marchandes (IEM). Dans sa première phase, il a construit six IEM : trois marchés à bétail, deux magasins dits "multifonctionnels" (devant servir à la fois au stockage de vivres et au renforcement des femmes-gestionnaires) et, à des travaux sur le marché international de Malanville (deuxième marché du Bénin). A travers les IEM, la Coopération Suisse poursuit ses efforts de longue date de contribuer au développement du Nord-Bénin, historiquement pauvre.

Le PDIEM vise trois effets, en phase I :

- > la dynamisation économique : La construction de six IEM doit résulter en une augmentation du chiffre d'affaires des usagers
- > l'accroissement des capacités de gestion : La réalisation des IEM par une maîtrise d'ouvrage déléguée, assumée par des intercollectivités, doit renforcer les capacités des Mairies et des comités de gestion. Ces capacités se traduisent dans un meilleur recouvrement des recettes (grilles de tarification, manuels de gestion)
- > la dynamisation de l'entrepreneuriat local et des matériaux locaux : Le projet forme des artisans locaux et les regroupe en Groupements de Très Petits Entrepreneurs, pour les préparer à gagner des marchés publics. En plus, le PDIEM a une forte orientation de matériaux locaux et essaie de maximiser l'utilisation de Blocs de Terre Comprimés (BTC), matériaux avec des caractéristiques bioclimatiques très favorables et permettant une forte implication des artisans locaux (approche à Haute Intensité de Main d'œuvre HIMO).

L'évaluation de cette phase I a eu pour objectifs d'évaluer la phase I (partie rétrospective) et de proposer des (ré-) orientations pour la phase II (partie prospective). L'évaluation se fait par utilisation des cinq critères, dérivés de la méthodologie "standard" de l'OCDE : Pertinence ; Efficacité ; Efficience ; Montage Institutionnel ; ainsi que Durabilité et Effets induits.

Les livrables principaux du mandat sont : Le rapport d'évaluation ; la présentation de restitution "à chaud" sur place, des rapports sur les recommandations pour la phase II, ainsi qu'un rapport sur les "quatre piliers de la phase II" (pour un atelier de capitalisation) ; des fiches signalétiques et des planches-photos pour chacune des IEM.

Illustrations

Haut : Architecture en matériaux locaux remarquable (marché de Malanville)

Bas : Marché à bétail de Gogounou, au fond constructions du PDIEM